
在本港，一般人對

河北省的了解不多。

河北省政協香港委員、嘉元環保（控股）有限公

司董事李德剛在接受香港文匯報．人民政協專刊

訪問時指出，河北省有不少的旅遊名勝，又是鋼

鐵大省，中藥業也搞得有聲有色，加上在省政府

大力推動下發展迅速，是極佳的旅遊投資地。港

人目前對當地不算熟悉，是因為宣傳力度不足之

故。身為政協委員，他認為應利用本身的經驗，

扮演更積極的角色，包括組織國情班、招商及考

察團等，協力促進河北省與港、澳互相牽引發

展。■香港文匯報．人民政協專刊記者 鄭治祖
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北方人熱情好客，眾所周
知。李德剛在訪問中直言，自
己最初與河北朋友相聚時的確
「很不習慣」，尤其是吃飯前

必須先飲3大杯白酒，自己往往以談天說地
來「轉移視線」。近年，環保之風興起，想
不到有助他「甩難」。

昔飯前灌3杯 未飽先醉
李德剛笑說北方人的豪邁作風，最初令他
頗感「吃不消」：「河北人在吃飯時，喜歡
先飲3杯白酒。這還不是普通的白酒，而是
酒精濃度很高、達70度的白酒。我試過很多
次還未吃完飯已經醉了！」
累積了多年以來的經驗，李德剛已經懂得如
何「應對」。他笑說：「我變得很小心，慢慢
和對方傾吓偈、談天說地，來分散大家的注意
力。」事實上，大家多交流，比起餐飯只顧喝
酒要好得多。
近年，李德剛赴飯局已經較少宿醉了，
「不是自己酒量變好了，而是大家的年紀
開始大了，開始注重健康，大家都減少豪

飲了。同時，內地開始注重環保、節儉，大排筵席
之風已經不太流行，所以酒也喝得少了。這是一個
很好的進步」。

■香港文匯報．人民政協專刊記者 鄭治祖
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「地球先生病了！」世界各地近年發生了不少
嚴重的天然災害，令人更關心環境保護的問題。
為了「地球村」的福祉，李德剛數年前決心轉戰
環保工業，擔任環保及自然保育基金「節能項目
審批小組」委員，及清潔生產夥伴計劃「項目管
理委員會」委員等。心繫河北的他表示，本港推

動環保的經驗，包括技術、政策、教育及宣傳等方面
均比河北先進，他希望借鏡本港，推動當地政府投放
更多資源改善居民的生活環境。
河北省是工業大省，鋼鐵業佔據主要的位置，而在

生產鋼鐵的過程中，需要大量燃燒煤炭，加上當地居
民使用的並非高質素的環保煤，在燃燒過程中會產生
很多二氧化碳及二氧化硫等，令當地空氣變差。不少
當地居民在外出時，都要戴上口罩保護自己。
李德剛還記得自己約10年前隨青聯到河北參加「文

明生態村創建活動」、為全省農村修建沼氣池時的親
身體驗：「我在農村拍照時，極目所見都是灰濛濛一
片，就算不斷抹相機的鏡頭仍然拍不清楚，喉嚨也有
些刺痛。」10年過去，情況仍然未有太大的改善。

降燒煤 減產1,500萬噸鋼鐵
他強調，省政府及當地人民都十分關注有關問題。

為了改善環境質素，在今年的省政協會議中，省長在
工作報告中就展現出河北省政府銳意改善空氣質素的
魄力：在爭取擁有驕人經濟增長的同時，決定今年減
產1,500萬噸的鋼鐵量，目標就是要改善河北省的環
境質素。他認為這是一個突破性的決定，令人鼓舞。
李德剛直言，改善環境的問題並不只局限在某個地

區，而應該從一個比較宏觀的角度着眼，考慮解決問

題的辦法。他認為，儘管本港的環保設施並非站在全
球最尖端的，但無論是在技術、政策、教育及宣傳等
方面，都較河北省走得前，值得借鏡，有助河北省再
次重現藍天白雲。

港環保技術政策等堪借鏡
他舉例說，特區政府在推動環保方面的角色十分重

要，也投放了大量的資源及力度，例如在年前重新調
整能源組合，改善環境及空氣質素，河北省可考慮參
考其做法，提高天然氣、再生能源的用量，甚至提高
核電用量，以改善因燒煤而產生的害處，包括減少氮
氣化合物或二氧化硫等。

倡補貼低收入者買環保煤
環保近年受到關注及重視，環保產業也逐漸發展起

來，本港的環保工業也已發展到一定的水平，可以在
河北扮演積極的角色。不過，環保產品的費用較高，
如環保煤就比一般煤炭昂貴，一般低收入的市民或感
難以負擔，政府可研究作出補貼。
李德剛直言，推動環保，並非一兩年就可以達標，

但要令河北省能夠得到清新的空氣，重見一片藍天白
雲，這些投資是值得的，「政府今日若不肯放錢在環
保投資上，未來就要投放更多的資源在醫治各種呼吸
道疾病上。事實上，這些錢遲早都要拿出來的，還不
如一早用在改善環保上」。

沼氣池用途廣泛 助減砍樹
事實上，河北也有發展環保業的優勢。他2006年第

一次踏足河北省，就是要協助農村修建沼氣池：「不

要小看這些沼氣池，原來直接影響到當地居民的生活
以及生態環境。這些沼氣池可以在能源、經濟及生態
等發揮很大的效益。」
李德剛解釋，沼氣可以作能源用途，居民都會利用

沼氣作為煮食燃料，估計只要修建10,000個沼氣池，
1年就可以節省20,000噸煤，2.25噸柴草，相當於少
砍30,000頃柴林，有助保護生態環境，也可以緩解能
源問題。
他續說，沼液還有防蟲、防病的功效，更可以當肥

料，農民利用它進行養田、肥土、改良土壤，可以為
農戶節省購買生產資料的費用，對推動農業現代化起
着重要的作用，而將人畜糞便倒入沼氣池，可以「化
廢為寶」，既可令庭園乾淨，改善家居生活條件，更
可以簡化婦女的煙燻家務，將女性的勞動力解放出
來，將有助當地的經濟發展。

■香港文匯報．人民政協專刊記者 鄭治祖

「如果只花少少的金錢，就可以改寫有需要者的人
生，讓他們的人生可以發光發熱，這又何樂而不為
呢？」李德剛一直熱心公益，過去10多年來，他
通過青聯認識了一批河北好朋友，並在河北從事慈
善活動。他最難忘的是，自己僅捐了20萬元向當
地的殘疾人士贈送輪椅，就為逾500人帶來新生。

這次難忘的體驗，更堅定了他行善的決心。
李德剛在接受香港文匯報．人民政協專刊訪問時

說，他在本港出生、成長，其後到美國讀書，學成歸
來後再發展自己的事業，走過40多個年頭，一切都很
順利，生意也做得不錯。不過，他明白一切並非必然
的，社會上還有很多人需要他人伸出援手，故他一有
機會就會參加公益事務，回饋社會。
他說：「參與公益服務，可以令到我的生活平衡一

些，不至於全天候地只顧工作，而是可擴寬自己的生
活圈子、增廣見識，了解不同的事物。」
過去10多年來，李德剛通過青聯的工作，認識了一
班河北老朋友。逾10多年的交往，自己雖然不在河北
生活，每年到政協會議時才會到河北數天，但早已視
河北為第二個家鄉，希望為河北出一點力，「大家都
是中國人，都希望國家能夠進步，越來越好」。
數年前，青聯舉辦了捐贈輪椅活動，讓當地的殘疾

人士能夠重新投入社會，過新的生活。當時，他捐出
了20萬元人民幣，約可以購到506台輪椅。「最初，

我只是想着自己有能力就幫一下忙的心，沒有想到別
的東西，想不到當地為了回謝捐贈輪椅的善長仁翁，
搞了一次答謝活動。」

受惠傷健者回謝 感動善長
他憶述，由於受惠者實在太多，即使大會當時找來
一個露天的場地舉辦，仍然容納不到所有受惠者，最
終只能派出部分代表出席，但場面仍然很墟冚。自己
看到這個場面感覺震撼，也十分感動，「想不到一筆
不太算太多的金錢，也想不到只是一台輪椅，就可以
令到這麼多人重新過新生活」。

鼓勵子女勤公益 了解現實
在身體力行的同時，他還會鼓勵自己的子女，一起
參與公益活動：「我不希望自己的小朋友太過自我中
心，變成『港孩』，所以我希望通過公益活動，讓他
們知道真實的世界是怎麼樣的，更希望他們學習：自
己有能力，就要幫助別人。這對小朋友的整個成長的
過程，以至他們的未來都有裨益。」
儘管「好事多為」，李德剛謙虛地說：「這只是作

為公民應該盡的責任。大家只要拿個心出來，看一看
社會有甚麼事需要大家支持，就盡一分力，這樣社會
就會很和諧。」

■香港文匯報．人民政協專刊記者 鄭治祖
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■李德剛認為本港環保技術及政策等值得河北借鏡。
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■李德剛數年前花了20萬元人民幣捐贈500多台輪
椅。 受訪者供圖
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李德剛在接受香港文匯報．人民政協專刊訪問時坦言，
港人對河北的認識不太深，「很多朋友都會問我河北

在哪」。事實上，河北有十分多的旅遊名勝，也是鋼鐵大
省，當地的中藥業也搞得十分有聲有色。同時，隨着省政
府近年大力推動下，當地發展得十分迅速。

旅遊鋼鐵中藥皆出色
他舉例說，前數年，省政府在石家莊推行名為「三舊改
造」計劃，清拆該處殘舊的建築，再興建新型大樓，重建
舊區，因此他每次到河北，眼前都會有一番新景象。
李德剛指出，河北有不少發展優勢。身為來自港澳的河北

省政協委員，就應該通過政協這個平台，在推動港人更了解
河北省，讓港人把握當地發展機遇，扮演更重要的角色。

展覽考察助港人識冀
因此，他在今年的政協會議上與多名政協委員合作，向省
政府提出如何加強聯繫河北與港澳三地的建議，包括聯繫省
政府合辦國情班，定期向港澳人士發放河北最新省情及未來
推行新政策或相關改變，舉行各項主題的展覽活動，讓港澳
兩地居民更深入了解河北省以至國家的最新發展。
李德剛並建議，可聯合港澳工商或服務業組織一年一度的

考察團，赴河北省作實地考察，並通過針對手法，將河北省
需要合作的工業、產業推廣開去，令有關招商活動取得更佳
成果。
他又建議，省政府可考慮在港澳兩地舉辦國際學術交流、論

壇、展覽、大學講座等活動，及邀請河北省內相關的人士參加
對口的活動，讓河北省能夠更好利用港澳這個交流平台。

唐山港 北方物流樞紐
河北省另一個地理優勢，就是擁有一個良好的港口。李
德剛說，唐山港口設有大型的碼頭，是一個具規模的轉運
中心，也是北方的主要物流及轉運樞紐，北方很多省市製
成的產品，都會選擇透過唐山港口運送到其他地區，而本
港在運輸、物流方面名列前茅，大家應該商討合作的空
間，發揮互動作用。

分擔京容量 發展安老
在加強與港澳的協作外，河北省也可和首都北京「分

憂」。李德剛指出，北京市的容量始終有限，需要向四周
擴充，河北省可以配合北京的發展，扮演支援角色，發展
成一個副政治中心，例如發展安老服務，「北京市可以考
慮將安老服務搬移到河北省，這裡地方較大，長者會住得
更舒服」，又或將河北發展為優化居住區，年輕一群可在
北京市工作、打拚，然後在河北居住或休假。他相信，當
地生活指數不高，可以讓他們過愜意的高質素生活。


